

querido mostrar que más allá de las diferencias, las cuales según los editores se ubican más bien en un nivel exterior, existen lazos invisibles, escondidos a los ojos carnales pero no por eso menos reales, y que serían los que podrían impulsar la anhelada unión.

La intención principal de los que idearon la presente publicación es que los temas escondidos en el patrimonio particular de una confesión fuesen exhibidos a los de las otras. Para ello han seleccionado autores de diversas épocas, tratando de cubrir la variedad de los siglos. Al fin de cada tomo se agrega un útil índice con un breve resumen de la vida de cada autor citado.

Si analizamos el primer volumen, *Testigos evangélicos de la vida espiritual*, advertimos una rica gama de temas. Entre otros: Cristo Salvador, la vida nueva, el Espíritu Santo, la Sagrada Escritura, la confianza, la purificación del alma, la salvación, la unidad de los fieles. La selección es amplia, abarcando autores luteranos, calvinistas, metodistas, pietistas, etc. Las grandes divisiones del protestantismo se manifiestan en estas páginas, ya que difícilmente encontramos denominadores comunes a un Lutero, un Kierkegaard y un Bonhoeffer. Sin embargo la antología no deja de ser interesante, especialmente para nosotros los católicos.

El segundo tomo se titula: *Testigos católicos de la vida espiritual*. Acá los temas son presentados en un número menor de capítulos que en el libro anterior: se habla del Espíritu Santo, de la vida nueva, de la oración, de otras ayudas y prácticas, de la santidad. La selección de autores es acertada, incluyendo escritos que provienen del periodo patristico, así como de los místicos, oradores sagrados, y escritores actuales de espiritualidad.

Finalmente, el último volumen está dedicado a *Testigos ortodoxos de la vida espiritual*. Los temas elegidos abarcan un amplio abanico: Dios y el hombre, la paz de Dios, el silencio y la oración, la teología, los misterios, etc. El criterio de selección se basa en buena parte en la Filocalia, texto de cabecera de la ortodoxia. Naturalmente, se incluye entre los autores a los Padres de la Iglesia de Oriente, anteriores, como es obvio, al Cisma, entre los que emergen S. Juan Crisóstomo y especialmente aquel gran místico que fue S. Gregorio de Nyssa. Advertimos con agrado la presencia —abundante— de Nicolás Cabasilas, autor muy grato para nosotros, los católicos, ya que su obra, especialmente su magnífica "La vida en Cristo", representa una síntesis acabada entre la teología de S. Tomás, casi contemporáneo suyo, y la espiritualidad, tan teológica y tan mística, del Oriente cristiano.

Loable pues este trabajo. No queremos terminar sin hacer algunas advertencias críticas. Es difícil compartir lo que se dice en la contratapa de los tres tomos cuando se afirma que la verdad total —todo el Cristo, toda la Escritura, toda la Fe— no se encuentra en una de las partes. La Iglesia "católica", en virtud de su mismo nombre, reivindica con derecho para sí la "universalidad de la verdad". Lo que no obsta para que algunas facetas de la fe encuentren felices desarrollos en grupos religiosos separados de Roma. Asimismo no nos parece que la mera coincidencia de palabras en textos de diversas confesiones, sea algo que conduzca automáticamente a la unidad. La palabra "Dios" en boca de Lutero tiene muy poco que ver con el concepto que Robinson se hace de ella. No podemos fundar un legítimo ecumenismo sobre palabras sino sobre contenidos. Si así no lo hiciéramos estaríamos en pleno nominalismo. Fuera de estas observaciones, lo demás nos parece digno de elogio. A. Sáenz.

SAGRADA ESCRITURA

Cl. Bussmann, D. van der Sluis, *Die Bibel studieren. Einführung in die Methoden der Exegese*, Kösel, München 1982, 112 págs. (Studienbücher Theologie für Lehrer). Este segundo volumen de la serie *Libros de Estudio, Teología para docentes* destinada a ayudar a maestros y profesores de religión del segundo ciclo de enseñanza, introduce al estudio de los métodos científicos de exégesis bíblica según lo indica su título: *Estudiar la Biblia. Introducción a los métodos de la exégesis*. En forma clara y comprensible expone en respectivos capítulos: Historia del Canon, Crítica textual, Crítica literaria, Crítica de las formas, exégesis temática, crítica redaccional, métodos estético-literarios, Hermenéutica (reglas de interpretación y modelos ejemplificantes tomados de la tradición cristiana y judía). La presentación se ha ceñido a una brevedad elemental pues aspira a ser una primera presentación para legos en la materia. El volumen ha sido amenizado con ilustraciones, algunas de interés arqueológico, otras artísticas, otras cómicas. Al final se orienta sumariamente acerca de fuentes y algunas ayudas pedagógicas, que complementan la literatura citada en cada capítulo. Es una publicación didácticamente bien presentada para su público alemán que divulga los procedimientos usuales en el mundo de la exégesis científica y sirve como primera orientación para ulteriores profundizaciones.

P. Monier, S. J., *Le Sermon sur la Montagne. L'Esprit de Jésus-Christ*, Cerf, Paris 1981, 200 pp. *El Sermón de la Montaña. El Espíritu de Jesucristo*. Este volumen contiene meditaciones y explicaciones del conocido jesuita francés, muerto en 1977 a los 91 años, acerca del Sermón de la montaña, en el cual ve el a. "una síntesis del pensamiento del Maestro". Estas meditaciones espirituales, advierte el a. "no están dirigidas a los sabios, sino a personas que no tienen ni los medios ni las facilidades necesarias para enredarse en exégesis y crítica literaria". El volumen va precedido de una presentación del P. François Varillon y de una breve reseña biográfica de este jesuita "apasionado por los Ejercicios... y hombre según el corazón de San Ignacio". (P. Pedro Arrupe).

Nachfolge und Bergpredigt, hrsg. von Jürgen Moltmann, Kaiser, München 1981 (Kaiser Traktate, 65), 120 pp. *Seguimiento y Sermón de la Montaña*, introducido y editado por J. Moltmann, contiene cuatro contribuciones presentadas en las Jornadas de la Gesellschaft f. evangelische Theologie (23-25 feb. 1981): 1) W. H. Schmidt, *Aspekte alttestamentlicher Ethik*; 2) Ulrich Luz, *Die Bergpredigt im Spiegel ihrer Wirkungsgeschichte*; 3) Rolf Heinrich, *Gott-rücksichtslos der Gott der Armen Leben mit Matthäus 5,3*; 4) H. Gollwitzer, *Bergpredigt und Zwei-Reiche-Lehre*. La inquietud que anima estos estudios es la de mostrar la relevancia práctica que puede tener el *Sermón de la Montaña* para la vida de la Iglesia en el Mundo actual, en su empeño de seguir a Cristo y a la vez de ocupar su lugar en las tareas políticas en forma responsable. H. B. C.